

LA ESCUELA DE MALARIOLOGIA Y SANEAMIENTO AMBIENTAL "Dr. ARNOLDO GABALDON"

La historia de los grandes hombres está siempre marcada por las obras que han dejado como legado a sus seguidores. Es obligación de las nuevas generaciones mantenerlas vivas para dar continuidad a sus líneas de pensamiento para definir nuevas tendencias e incorporar nuevos conocimientos útiles al país. Es el caso de la Escuela de Malariología y Saneamiento Ambiental "Dr. Arnoldo Gabaldon", a la que dedicamos el Editorial en esta oportunidad, por el destacado papel que su actividad representa en el progreso de Venezuela y por su valiosa contribución a la acción sanitaria en América Latina. Es una institución creada en 1936, a través de la Ley de Defensa contra el Paludismo y como componente estratégico de una laboriosa hazaña sanitaria que trascendió los países de América y del mundo para aprovechar las experiencias, los conocimientos y los medios para combatir esa terrible enfermedad como era la malaria. Esa histórica batalla librada para erradicar la malaria de la casi totalidad del territorio nacional se conjugó con la formación de Especialistas y técnicos para trabajar a nivel nacional y para otros países que buscaban realizar acciones similares para combatir la misma enfermedad.

La misión educadora que proyecta Venezuela desde entonces, ha hecho que la Escuela de Malariología y Saneamiento Ambiental "Dr. Arnoldo Gabaldon", sea un centro de enseñanza-aprendizaje permanente para los países de clima tropical; lo cuales han enviado sus profesionales para capacitarse y reconocer la experiencia de Venezuela como modelo para trasladarla a su medio, que padecía y padece en buena proporción, esta enfermedad condicionante del desarrollo de nuestros pueblos.

La estrategia pionera de formar profesionales en áreas específicas del conocimiento para incorporarlos al trabajo sanitario en campañas de combate contra la malaria y otras enfermedades transmitidas por vectores, lo que facilitó en el tiempo asumir nuevos compromisos que han servido para enlazar la Educación y la Salud como pilares fundamentales para el desarrollo económico y social del país.

El estudio del Ambiente y la Salud, son elementos básicos que han permitido la combinación interdisciplinaria para llevar a cabo nuevos programas educativos para mantener el liderazgo de la Institución en la materia, para redefinir rumbos en nuestros países con el propósito de buscar niveles de bienestar y calidad de vida satisfactorios para todos los sectores de la población. Por ello, actualmente, ha integrado sus esfuerzos con universidades nacionales para formar recursos humanos en el área de la salud de los trabajadores, con una visión preventiva de los problemas ocupacionales que están surgiendo con motivo de los procesos industriales incorporados a la economía mundial.

Los hombres que han dirigido la Escuela de Malariología y Saneamiento Ambiental "Dr. Arnoldo Gabaldon", han sabido proyectar actividades que mantienen vigente la institución, en lo científico y educativo. Algunos de ellos todavía asisten como Profesores, compartiendo sus experiencias con las nuevas generaciones, lo que ha facilitado que el proceso educativo desarrollado en el tiempo, que ha tenido propósitos y objetivos precisos, que es multidisciplinario y profesional, haya logrado preparar expertos y técnicos de la salud en variados campos de esta disciplina. Esta capacidad de ir ajustándose progresivamente a las necesidades cambiantes, es una de las facultades que le han distinguido, ya que sus nuevos enfoques doctrinarios están adaptando sus planes de trabajo a las nuevas realidades.

Nuestra Escuela en su 59 aniversario, la conduce por primera vez una mujer que ha desarrollado su carrera profesional en el área educativo-sanitaria y que tiene el reto de marchar hacia adelante con paso firme y acelerado para fortalecer la institución y cumplir con el fin principal de su existencia ***"tener en su seno a quienes ayudar a encontrar los propósitos a perseguir, requeridos por el bien nacional y formar a aquellos capaces de comprenderlos y de poseer la habilidad para hallar la mejor meta que conduzca al éxito y sepan conducir por ella a la mayoría de la población"*** (Gabaldon 1987).